

Bulletin de travail
■ du groupe de l'Est
de l'école moderne

PÉDAGOGIE FREINET

SOMMAIRE

- + Informations DOUBS-BELFORT
- + Progresser avec le concours de chacun B.SIGRIST
- + Compte-rendu de l'A.G. 1966 du groupe haut-rhinois
- + Travail individualisé en calcul G.SARAZEN
- + Deux outils utiles D. LERCH
- + MATHEMATIQUE MODERNE R. DANIEL
- + Classes de Transition --Premiers contacts R.GUTHMANN
- + L'entretien libre
- + Pourquoi une commission culturelle G.M.Hervé
- + NOTRE DOSSIER :

LE TEXTE LIBRE

Ce Bulletin a été réalisé avec la collaboration de :
Marie-Laure BIEHLER , Lucien BUESSLER , Raymond GIRAUD ,
Raymond GUTHMANN , G.M. Hervé , Daniel DIPPERT et Bernard
SIGRIST qui se sont chargés de la frappe des stencils, de
la mise en page, du tirage, du brochage et de l'expédition.

Le prochain bulletin comportera un important dossier sur
L'EXPRESSION CORPORELLE .

Nous espérons pouvoir le diffuser vers le 20 février.
Adressez nous dès à présent vos articles, compte-rendus,
communiqués etc. devant paraître dans ce bulletin

INFORMATIONS
GROUPES BELFORT ET DOUBS

REUNIONS DU DEUXIEME TRIMESTRE

- 19 janvier à 14 h
la correspondance interscolaire
les albums - les tentures
classe Mme P. Grosrenaud
à BELFORT
5ème de transition
C.E.S. filles
15, rue Voltaire
- 19 janvier à 14 h
en classe de perfectionnement
classe de Pruneau
à Besançon
J. Zay
- 2 février à 14 h
activités artistiques
classe Mme Y. Michalet
(cette réunion qui était prévue pour le 15.12.66
a dû être reportée: changement de local)
à Delle
école de garçons
cl. de transition
- 16 février à 14 h
"les conférences" en classe de
transition
à Beaulieu
classe
de Mme E. Richard
- 16 mars à 14 h
en classe unique
l'observation
à Mondon
chez Guillaume

GERBE DE TEXTES ET DESSINS D'ENFANTS
de BELFORT-MONTBELIARD

Participez nombreux à cette oeuvre coopérative. Envoyez une page imprimée ou limographiée ou ronéotypée de votre journal scolaire, en 30 exemplaires (format 13,5x21) à

Mme Pierrette Grosrenaud
90 à Sévenans par Danjoutin

Vous recevrez en échange le "florilège" des textes de la région.

UNE EXPOSITION

Une exposition, avec diverses autres manifestations, sera organisée à Belfort le 30 avril par l'O.C.C.E.

Le groupe belfortain pourrait envisager d'y réaliser un panneau: "correspondance - journaux scolaires " etc...
Quelles sont vos suggestions?

Ce projet est à mettre au point lors des prochaines réunions.

COMPTES-RENDUS DES REUNIONS

Les camarades trouveront dans le présent numéro deux comptes-rendus:

- réunion du 20.10.66 à Belfort.
"LE TEXTE LIBRE AU C.E." (voir dossier)
- réunion du 17.11.66 à Beaulieu
"Travail individualisé en Calcul "

PROGRESSER

avec le concours de chacun

3

En sortant de l'une de nos récentes réunions dans une classe, une camarade nous disait: "Heureusement que je suis venue ce matin; je croyais avoir modernisé ma pédagogie et je me rends compte que je me contentais d'un travail peu enthousiaste pour les enfants."

Quiconque s'engage dans de nouvelles voies pédagogiques doit, à notre avis, lire les ouvrages récents de pédagogie. A l'heure des mathématiques modernes, il nous semble indispensable de se familiariser avec Papy, Dienes, ... Nous conseillons, bien sûr, de parcourir les livres de Freinet: l'Education du Travail, Essai de Psychologie sensible, Les dits de Mathieu ... et de s'abonner aux revues de l'Ecole Moderne, notamment à l'Educateur.

Mais c'est également en se rencontrant qu'il est possible de s'informer, d'échanger des expériences, d'éviter des faux pas, de découvrir des pistes nouvelles.

C'est dans ce but que dans nos départements, au courant de l'année scolaire, nous organisons dans les classes, souvent avec la participation d'enfants, des réunions ouvertes à tout éducateur désirant progresser par une recherche permanente.

Pour les mêmes raisons nous estimons les stages et les Congrès de l'Ecole Moderne fort utiles.

Au retour du Congrès de Perpignan, un ancien camarade nous disait qu'il en revenait "refait" et qu'il avait senti la nécessité de ne pas rester isolé pour éviter la sclérose combien rapide dans nos classes.

Le prochain Congrès aura lieu à Tours au courant des vacances de Pâques. Nous ne pouvons que recommander à tous les enseignants qui éprouvent le besoin de sortir des sentiers battus de se rendre à ces rencontres annuelles de plus de mille éducateurs que rapproche une même inquiétude envers l'avenir de l'Ecole.

Quant aux stages qui sont aussi une occasion exceptionnelle de reconsidérer notre fonction enseignante, il nous appartient à nouveau d'en prévoir dans notre région.

L'organisation, toutefois, des activités de l'Ecole Moderne, la préparation même de ce bulletin, exigent un travail commun persévérant.

Nous tenons à dire ici que ceux qui collaborent, toujours bénévolement, le font tout en donnant le meilleur d'eux-mêmes à leur classe, souvent étant chargés de famille et s'occupant d'oeuvres péri-scolaires.

Aussi demandons-nous à tous ceux qui s'intéressent ou participent à nos travaux d'être très compréhensifs.

Toute aide, si minime qu'elle paraisse, rend d'énormes services. Les occasions d'être utile ne manquent pas. Ce bulletin nécessite le concours de nombreuses bonnes volontés de la région.

La coopération de chacun est à tout moment souhaitable la récompense unique est la réussite, en l'occurrence, bien faire notre métier.

B. Sigrist

HAUT-RHIN

Compte rendu de notre A.G. 1966

Une vingtaine de "Freinetistes" se sont retrouvés devant ce restaurant - quel était son nom au juste? - pour y revoir ensemble le travail effectué et pour y confronter expériences et projets.

RAPPORT MORAL

1. Edition du bulletin:

remis en chantier après l'A.G. du Schnepfenried, il a paru régulièrement. L'équipe de rédaction souhaite poursuivre son travail et fait appel à des collaborateurs nouveaux et plus nombreux.

Le but de notre bulletin est principalement d'être un organe de liaison entre tous les camarades, anciens et nouveaux, du groupe, de venir en aide aux jeunes, aux débutants. Ce bulletin devrait aussi permettre le dialogue entre camarades: à vos plumes!

2. Groupes de travail:

actuellement, quatre commissions fonctionnent.

-faune locale:

projette une collection d'animaux naturalisés et aussi un montage audio-visuel.

-céramique:

a construit une dizaine de fours et fournit un projet de S.B.T.

-histoire:

projette un circuit de "doubles" de musées.

-danse Malkowsky:

nous souhaiterions plus de participants!

3. Journées de travail: les journées ont été assez bien fréquentées. Particulièrement, des contacts ont pu être établis avec des maîtres de classe de transition.

4. Exposition: cette année, elle a eu lieu à Guébwiller, aux Dominicains. Elle a été bien réussie et a permis de bons contacts avec l'École Normale.

5. Congrès: le congrès a été rassurant par le nombre de croissant de jeunes et aussi par leur part efficiente au travail.

RAPPORT FINANCIER

N'oubliez pas vos cotisations!

PROJETS

1. Cahier de roulement.
2. Soirées de perfectionnement (mathématiques modernes)
3. Journées de travail: il faudrait varier la formule et concevoir une sorte de recyclage par des stages de quelques jours.
4. Vitrine à l'Union: Imprimerie, B.T.
5. Colloque classe de transition.

ORGANISATION

Le nouveau comité est accepté à l'unanimité.

Après ces échanges de vue, nous nous sommes retrouvés autour d'une table fort prometteuse, et les discussions ne tardèrent pas à reprendre et se prolongèrent bien après la fin du repas.

INFORMATIONS DEPARTEMENTALES -HAUT RHIN-

PROCHAINES REUNIONS

- Groupe de travail: maternelle-CP-CE : réunions à 9H chaque deuxième jeudi du mois à Wittenheim Ecole de Garçons (rue de la forêt)
- Groupe de travail: classes de transition: voir page spéciale "transition" dans ce bulletin.
- Groupe de travail: perfectionnement: chaque troisième mercredi à 17H30. Prochaine réunion 18 janvier à l'Ecole Spéciale Mulhouse, classe de D.Daske. Thème: observation et naturalisation.
- Equipe "culturelle": vendredi 27 janvier à 17H à l'école de Pulversheim
- Commission pédagogie A.M.E.: vendredi 13 janvier à 20H30 au Lycée Lambert à Mulhouse
- Danse Malkowski: tous les quinze jours à 17H15 à partir du lundi 9 janvier à l'école maternelle de Pulversheim.
- Réunion du Comité Départemental. Une réunion a eu lieu le vendredi 6 janvier à Pulversheim. Pour organiser un stage de 5 jours qui se déroulera encore pendant cette année scolaire, et préparer une rencontre régionale annuelle, le comité se réunira à nouveau vendredi 13 janvier à Pulversheim à 17H
- En vue de l'exposition du Congrès de Tours, vous pouvez apporter des oeuvres d'enfants au délégué départemental avant le 15 février

Vous pouvez verser votre cotisation annuelle de IOF

au CCP Strasbourg I4 36 03
de l'Institut Départemental de l'Ecole Moderne.
